



3AU SERVICE DES ORTHODOXES DE LANGUE FRANÇAISE

FEUILLET ST SYMÉON

N°208 VINGT-TROISIÈME DIMANCHE APRÈS LA PENTECÔTE
COMPLÉMENT 2023-

Le présent feuillet complète les feuillets N° 46, 102, 154 des années précédentes que l'on peut télécharger aux adresses

- <http://saintsymeon.fr/feuillets2020/feuillet046.pdf>
- <http://saintsymeon.fr/feuillets2021/feuillet102.pdf>
- et • <http://saintsymeon.fr/feuillets2022/feuillet155.pdf>

Homélie du Père Boris Bobrinsky
Vingt-Troisième Dimanche après la Pentecôte 2005
Eph 2,11-18, Lc 8, 26-39

Guérison d'un possédé gerasénien

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit,

Ce récit évangélique que nous venons d'entendre est particulièrement frappant. Pourtant, ce n'est pas la première fois que Jésus guérit des possédés ou chasse les démons, mais aujourd'hui cette guérison et cette expulsion d'une légion de démons sont spectaculaires et particulièrement saisissantes.

Quand nous lisons les évangiles, nous remarquons que le Seigneur rencontre non seulement des malheureux, des malades, des infirmes, mais encore des « lunatiques » ou des « démoniaques », c'est-à-dire des personnes possédées, dominées, dépersonnalisées par les forces maléfiques.

On peut dire que ces rencontres sont plus fréquentes encore quand Jésus s'engage dans les contrées inhabitées et désertiques. L'Évangile d'aujourd'hui nous précise que, malgré les fers et les chaînes qui l'entravaient, le malade « *rompait les liens, et il était entraîné par le démon dans les déserts* ». Les déserts désignent, bien sûr, les espaces stériles, mais il faut y comprendre aussi les temps de la nuit. Il est ainsi des lieux et des temps particulièrement propices aux assauts des forces ténébreuses et c'est pourquoi Jésus, Lui-même, s'en alla, poussé par l'Esprit Saint, dans le désert pour quarante jours de prière et de jeûne. Il fallait, en effet, qu'au terme de ces quarante jours, Il rencontre et affronte Satan lui-même, le prince des démons.

Notre époque se plaît parfois à considérer que ces récits de possession diabolique sont des histoires d'un autre temps ou peut-être encore qu'ils sont propres à une mentalité orientale. Et de fait, il est vrai qu'en Grèce ou en Terre Sainte, nous rencontrons – assez fréquemment d'ailleurs – ces phénomènes de possession et de guérison. Souvent, ces guérisons se manifestent auprès des reliques et des tombeaux des saints. Quelques-uns des saints de l'Antiquité eurent la grâce particulière de chasser les démons et, à notre époque, certains de nos contemporains sont reconnus pour ce



charisme.

On peut alors s'étonner de ce que, de nos jours, et plus particulièrement dans notre Occident, dans notre culture et civilisation occidentale, on ne perçoive plus ces phénomènes. On ne les voit plus et on s'interroge même pour savoir s'ils ont jamais véritablement existé : cela n'appartient-il qu'à l'histoire ancienne ?

Eh bien ! il faut dire que, dans notre temps, les forces démoniaques sont toujours à l'œuvre. Elles agissent avec non moins de violence mais davantage de perfidie, d'une façon plus secrète, plus cachée, beaucoup plus subtile que jadis. Je songe notamment à l'influence que peuvent avoir parfois les médias, les moyens d'information, l'audiovisuel, et en particulier, bien sûr, le monde de l'internet où se déversent tant de choses par lesquelles la dignité de l'homme est mise en cause et par lesquelles le cœur humain est agressé, souillé et abîmé.

Contrairement aux temps évangéliques, désormais les forces démoniaques se cachent, voire s'habillent de lumière. Elles taisent leur nom. On dit même que la plus grande force des démons est de faire croire qu'ils n'existent pas. Combien de fois entendons-nous, lorsque nous en discutons avec des gens d'aujourd'hui : « Oh ! Vous croyez à ces fables ? Ce ne sont que des superstitions d'un autre âge, les démons n'existent que dans votre imagination ... » Eh bien, si ! il faut l'affirmer avec force, ces puissances perverses, négatives, agressives existent et comme le disait saint Pierre dans son épître « *le démon est comme un lion rugissant qui rôde, cherchant qui dévorer* » (1). Incontestablement, les forces démoniaques sont à l'affût dans la vie de chacun de nous.

Si vous avez assisté vous-mêmes à un baptême, souvenez-vous de l'importance des prières d'exorcisme qui concernent chacun de nous et par lesquelles l'Église continue l'œuvre du Christ d'expulser, de chasser ces forces démoniaques d'un cœur pur, que ce soit un enfant innocent ou même qu'il s'agisse d'un adulte qui doit retrouver cet esprit d'enfance, comme nous invite le Seigneur : « *Si vous ne vous convertissez et si vous ne devenez comme les petits enfants, vous n'entrerez pas dans le royaume des cieux* » (2) . Lors du baptême, non seulement le prêtre chasse les démons par la parole du Christ, mais il interpelle le futur baptisé : « *Renonces-tu à Satan ? – Oui je renonce à lui, à sa gloire, à ses pompes, à ses œuvres* ».

De sorte que nous devons bien prendre conscience de la réalité de ces forces. Les Pères de l'Église parlent de la vie chrétienne comme d'un véritable combat intime, invisible et silencieux, un combat spirituel où notre plus sûr soutien est notre Seigneur. Relisons dans l'épître aux Éphésiens tout le passage où saint Paul nous exhorte : « *Revêtez-vous de l'armure de Dieu*

Amen

Notes

(1) cf. Première Lettre de saint Pierre Apôtre chapitre V verset 8 : « *Soyez sobres, veillez : votre adversaire, le diable, comme un lion rugissant, rôde, cherchant qui dévorer.* »

(2) cf. Évangile selon saint Mathieu chapitre XVIII versets 2 et 3 : « *Alors Jésus appela un petit enfant ; il le plaça au milieu d'eux, et il déclara : 'Amen, je vous le dis : si vous ne changez pas pour devenir comme les enfants, vous n'entrerez pas dans le royaume des Cieux.'* »

(3) Cf. Épître de saint Paul Apôtre aux Éphésiens chapitre VI versets 11 à 17 : « *Revêtez l'équipement de combat donné par Dieu, afin de pouvoir tenir contre les manœuvres du diable. Car nous ne luttons pas contre des êtres de sang et de chair, mais contre les Dominateurs de ce monde de ténèbres, les Principautés, les Souverainetés, les esprits du mal qui sont dans les régions célestes. Pour cela, prenez l'équipement de combat*

donné par Dieu ; ainsi, vous pourrez résister quand viendra le jour du malheur, et tout mettre en œuvre pour tenir bon. Oui, tenez bon, ayant autour des reins le ceinturon de la vérité, portant la cuirasse de la justice, les pieds chaussés de l'ardeur à annoncer l'Évangile de la paix, et ne quittant jamais le bouclier de la foi, qui vous permettra d'éteindre toutes les flèches enflammées du Mauvais. Prenez le casque du salut et le glaive de l'Esprit, c'est-à-dire la parole de Dieu. »

Le numéro 275 de Contacts est consacré à

Un grand pasteur et théologien

le Père Boris Bobrinskoy (1925-2020)

Contacts : 61 allée du Bois de Vincin 56000 Vannes

Tel 09 76 32 938 postmaster@revue-contacts.com

Site de la revue : <http://revue-contacts.com>

Il ne peut y avoir de vie spirituelle sans la lecture d'ouvrages spirituels. Lorsque vous sentirez les fruits de la lecture spirituelle, vous vous exclamerez : « Que le nom du Seigneur soit béni ! »

Savez-vous quelle puissance contient la parole de Dieu ? Et un livre de spiritualité, c'est la parole de Dieu. Comme une graine, elle tombe dans notre âme et, quand elle germe, elle la fendille telle une plante la terre. La parole de Dieu cache la puissance de Dieu Lui-même, la puissance du Christ.

Quand vous vous plongez dans un livre de spiritualité, vous en ressortez toujours rassasiés. Un ouvrage traitant de spiritualité est le meilleur outil dont vous disposez quotidiennement pour élargir devant vous l'horizon de votre vie spirituelle.

Archimandrite Aimilianos